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Croix-Rouge suisse

Entrevue avec le nouveau president de la Croix-Rouge suisse Karl Kennel

«Un ideal si fort qu'il me
rend optimiste»
Le president de la Croix-Rouge suisse, M. Karl
Kennel est en fonction depuis cent jours. Comme le
veut la tradition. Actio I'a rencontre ä cette occasion.

Cet entretien fait ressortir ä quel point le
nouveau president est convaincu des ideaux du Mouve-
ment et combien il s'y sent lie.

CRS

Propos recueillis par Nelly
Haldi

«Actio»: Monsieur Kennel,
la fonction de Präsident est
fortement marquee par la
personnalite de celui qui oc-
cupe ce poste. Comment
voyez-vous votre role en
tant que Präsident de la
Croix-Rouge suisse? Et j'a-
jouterais une deuxiäme
question: dans quels do-
maines la continuitä doit-
elle etre assuräe, et dans les-
quels, selon vous, faut-il in-
nover?

Karl Kennel: Ce que je tiens
absolument ä perpetuer, en
tant que president de la Croix-
Rouge suisse, c'est I'applica-
tion des Principes fondamen-
taux de la Croix-Rouge au sein
de la direction C'est une
preoccupation qui a particulie-
rement marque le mandat de
mon predecesseur Kurt Bolli-
ger s'est toujours engage de
fagon benevole pour servir les
interets de la Croix-Rouge et
j'ai l'intention de maintemr ce
principe. II est clair que j'abor-
derai certains problemes de
mamere differente, mais cela
est lie au fait que chaque president

agit selon sa propre
personnalite Tous les chefs ont
leur «style» ä eux Ce qui
Importe ici, ce n'est pas de savoir
ce qui va changer, mais
comment cela va changer
Mon style sera avant tout col-
legial Je tiens ä connaftre les
points de vue de mes collabo-
rateurs, ä discuter les
problemes avec eux pour, sur
cette base, prendre des
decisions afin que chacun dans la

matson sache oil il en est et ce
qu'il doit faire D'apres mon
experience, ce point est
capital

En ce qui concerne le travail
Croix-Rouge ä proprement parier,

le Secretariat central ela-
bore actuellement un
programme d'activites destine au
Comite central Tout au long
des annees que j'ai passees ä

travailler avec la Croix-Rouge,
j'ai eu 1'impression, qui s'est
d'ailleurs sans cesse averee,
que l'idee de la Croix-Rouge
pouvait etre plus largement
diffusee. Nous mettrons I'ac-
cent sur ce point dans notre
programme A I'heure ac-
tuelle, nous nous efforgons
d'etablir le contact avec les
milieux economiques, le monde
culturel et les medias afin d'e-
veiller leur interet pour les
ideaux de la Croix-Rouge et les
rendre attentifs ä I'obligation

morale que la Suisse, plus
peut-etre qu'un autre pays, a

de les defendre Nous aime-
rions qu'eux aussi se fassent
les champions de cette lutte
Les premiers contacts sont
pris Je crois que pour bon
nombre de gens, il est important

que des personnes, exte-
rieures au Mouvement aussi,
disent de la Croix-Rouge
«c'est une bonne chose»

Au cours de votre allocution
devant l'Assemblee des dä-
läguäs ä Bäle, vous avez
mentionnä quatre objectifs
qu'il vous tient ä cceur d'at-
teindre durant votre mandat.

Le premier est präcisä-
ment la diffusion des idäes
de la Croix-Rouge. Vous
avez donnä, dans une interview

accordäe ä un quoti-
dien, une tres belle description

de ce qu'est pour vous
la diffusion. Pour reprendre
votre idäe, vous aimeriez
«ceuvrer pour que la Croix-
Rouge soit plus proche des
gens, parce que vous en
avez envie et parce que vous
y croyez». Comment imagi-
nez-vous räaliser cet objectif
dans le cadre des ätapes que
vous avez däjä esquissäes?
Et en particulier, comment
allez-vous vous adresser ä la
jeunesse?

J'ai beaucoup reflechi ä

cette question ces derniers
temps Comment non pas
enthousiasmer, mais convain-
cre la jeunesse7 Je crois que
l'idee de la Croix-Rouge, qui
consiste ä se mettre au
service des personnes qui ne
peuvent plus s'en sortir
seules, peut etre semee chez
les jeunes en terrain tres fertile

Mais il faut aussi leur mon-
trer comment traduire cette
idee dans les faits L'un des
grands problemes sociaux de
notre pays, l'assistance aux

personnes ägees, en est une
excellente illustration Nous
devons montrer que, dans nos
sections, des benevoles se
tiennent ä la disposition des
personnes ägees pour les
transporter, les accompagner,
leur donner des soins simples
Les jeunes doivent se dire Ah
oui, ce ne sont effectivement
pas que des mots, il se passe
quelque chose de concret Je
suis convaincu que, dans ce
domaine precisement, les
jeunes sont tres receptifs

II faut, en parallele, faire con-
naitre aux jeunes nos activites
ä l'etranger, notre engagement

en faveur des personnes
vivant des situations de de-
tresse et des groupes de
population defavorises Leur
montrer selon quels principes
nous travaillons, leur faire
comprendre que l'aide appor-
tee n'est pas destinee a ceux
qui detiennent le pouvoir, mais
qu'elle parvient effectivement
aux gens qui sont dans le be-
soin

Comment pensez-vous faire
pratiquement pour convain-
cre les jeunes?

Je n'ai pas encore d'idee
precise quant ä la maniere de
proceder Cela demande une
certaine reflexion II est clair
que la CRS doit saisir toutes
les occasions qui s'offrent ä

eile de s'adresser ä la

jeunesse

Vous avez parle, dans votre
allocution ä Bäle, de «travail
irräprochable», en relation
plus particuliärement avec
les täches et les däfis du fu-
tur. Vous avez citä notam-
ment le domaine des soins
extra-hospitaliers, däsignä
parle terme de Spitex. Quel
est le role de la CRS dans ce
domaine?

II faut mettre l'accent sur
trois elements principaux tout
d'abord, integrer dans les
formations en soins infirmiers da-

vantage de stages pratiques
dans le secteur extra-hospita-
lier, ensuite former, par les
cours que nous donnons ä la

population, un grand nombre
de personnes, non seulement
motivees mais reellement ca-
pables d'offrir, dans les
villages et les quartiers, l'assistance

et les soins necessaires
aux personnes ägees, enfin,
etablir une veritable relation de
partenaires avec tous les
services publics ou prives qui
jouent un röle dans le domaine
extra-hospitalier Pour mois,
cet esprit de collaboration en
partenaires doit etre l'un des
fondements de notre travail
dans le pays Cela signifie ne
pas vouloir tout regenter dans
ce domaine, mais au contraire,
chercher ä determiner ce que
l'on attend de nous, en parallele

ce que nous pouvons of-
fnr, et le cas echeant, qui peut
prendre en charge les activites
que nous ne pouvons pas as-
sumer Les premiers entre-
tiens sont deja planifies avec
Pro Senectute et l'Association
des organisations d'aide fami-
liale

Les nouvelles formes de
pauvretä que connait notre
sociätä constituent un autre
däfi lancä ä la CRS pour ses
activitäs ä l'intärieurdu
pays. Pensez-vous que les
sections de la CRS devraient
assumer la fonction de
bureaux d'accueil et de
conseil?

Je pense que l'initiative doit
en etre laissee aux sections en
priorite Ce sont elles qui sont
au front, elles sont mieux ä

meme d'evaluer les
problemes, qui se posent diffä-
remment d'une region ä Lautre

Si une section est en
difficult^ financiere, l'organisation
centrale doit etre lä pour la

soutenir C'est d'ailleurs cer-
tainement ainsi que la plupart
de nos donateurs congoivent
('utilisation de leurs dons
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Vous misez sur une renaissance

du caractere benevole
et votre troisieme objectif
est de maintenir cet esprit
comme fondement du travail

de la Croix-Rouge.
Comment pensez-vous at-
teindre ce but?

Dans ce domaine, il n'y a

pas de solution universelle. II

ne sert ä rien de faire de
grands discours, seul I'exem-
ple personnel peut avoir de la

valeur. Dans chaque section,
nous avons besoin de gens
qui, par leur engagement
benevole, incitent d'autres ä les
suivre dans cette voie. II faut
creer une sorte d'effet boule
de neige.

II faut bien insister sur le fait

que travail benevole n'est pas
forcement synonyme de travail

accompli gratuitement. II y
a toujours une confusion sur
ce point. Outre le rembourse-
ment de ses frais, le benevole
devrait recevoir une modeste
remuneration. Le travail benevole

au sein de la Croix-Rouge
ne doit pas etre reserve aux
seules personnes qui n'ont
pas de problemes financiers,
mais etre egalement accessible

ä celles qui sont moins fa-
vorisees sur ce plan-lä. Cela
me parait etre une question
fondamentale sur laquelle les
responsables de I'organisation
centrale et des sections de-
vraient se pencher tres serieu-
sement; il faut que le mot
benevole signifie la meme chose
pourtous.

Le benevolat n'a-t-il pas ses
limites, notamment dans le
secteur de i'aide aux refu-
giös?

II est vrai que parfois le
benevolat ne suffit plus. La com-
plexite du probleme, le temps
qu'il fauty consacrer, la neces¬

sity d'une disponibilite cons-
tante nous obligent ä travailler
avec des personnes engagees
ä plein temps; je n'utiliserais
pas le terme de «profession-
nels» dans ce contexte, il y a

en effet beaucoup de profes-
sionnels parmi les benevoles
aussi. N'oublions pas qu'il faut
prealablement mettre sur pied
une solide infrastructure pour
que l'integration de benevoles
soit possible. De plus, les
personnes ayant un Statut d'em-
ploye defendent les principes
de la Croix-Rouge aussi bien
que les benevoles.

II faut aussi tenir compte du
fait que les sections ont un
volume de travail totalement
different les unes des autres

dans le secteur des refugies.
La oil elles n'ont ä prendre en
charge qu'une ou deux
families, la collaboration de
benevoles suffit souvent large-
ment. Mais lorsqu'elles s'oc-
cupent d'un centre d'accueil
par exemple, le benevolat de-
vient insuffisant. II ne peut
done y avoir que des solutions
regionales et il serait dom-
mage que I'organisation
centrale doive envisager une solution

unique pour I'ensemble
du pays. S'il a le sentiment
qu'une section pourrait en
faire un peu plus, il incombe au
Comite central d'essayer de
motiver cette derniere ä le
faire.

Vous allez done continuer
d'appliquer la politique
Selon laquelle les sections sont
totalement indäpendantes.
Dans ce cas, comment envi-
sagez-vous /'elaboration de
lignes directrices qui de-
vraient s'appliquer ä toutes
les sections?

Les sections doivent jouir du
maximum de liberte dans I'ap-

plication des Principes fonda-
mentaux de la Croix-Rouge.
Chacune d'entre elles doit
pouvoir se fonder sur la realite
de sa region pour decider de
ses activites. Le president ou
le Comite central peuvent tout
au plus, si cela s'avere neces-
saire, rendre les sections at-
tentives au fait qu'elles n'agis-
sent pas conformement ä

leurs Statuts. Si des lignes
directrices elaborees en com-
mun ne sont pas suivies, il ap-
partient au president de cher-
cher le dialogue, d'expliquer
aux personnes interessees ou
est le probleme et de proposer
des manieres de l'aborder.

Un travail irreprochable,
vous l'avez dit vous-meme ä
Bale, näcessite des fonds.
Cela n'est pas toujours tres
bien compris au sein de la
CRS. D'autre part, les
moyens financiers doivent
etre partages entre trois par-
tenaires, les sections,
I'organisation centrale et les
membres corporatifs...

Sur ce point, la demarche
entreprise par mon predeces-
seur sera poursuivie, ä savoir,
I'etablissement d'un calendrier
interne des collectes, de fagon
ä ce qu'elles puissent se de-
rouler sans heurts au sein du
Mouvement. Mais cela ne suffit

pas. Nous devons nous ef-
forcer d'ameliorer la recherche
de fonds. Le premier pas ä

faire dans ce sens est de
s'adresser aux milieux econo-
miques, culturels et aux me-
dias; plus nombreuses seront
les personnes qui croient aux
idees de notre Mouvement et
sont convaincues de la valeur
de nos activites, et plus nous
beneficierons d'un soutien
financier important. II faut
egalement montrer la plus
extreme transparence dans nos
depenses, cela me parait etre
un point capital.

Votre quatrieme objectif
est de garantir l'unite du
Mouvement. L'unite en tant
qu'idee, en tant que däclara-
tion d'intention, est un träs
beau principe. Comment
est-il possible d'atteindre ce
but? Comment I'intention
peut-elle se traduire dans la
realite?

II y a des questions et des
domaines dans lesquels je
suis un incorrigible optimiste.
Je suis fermement convaincu
que la bonne volonte et le de-
sir profond de s'engager pour

CRS

les ideaux de la Croix-Rouge
sont plus forts que tous les es-
prits de clocher. Cet ideal est
si fort qu'il permettra ä tous
les pays du monde de s'enten-
dre, au-delä des religions, des
mentalites, des conceptions
politiques ou economiques,
pour s'engager en faveur de
l'humanite. Et e'est bien ce qui
me procure tant de joie dans
mon travail. Et vous voudriez
que cela ne soit pas realisable
en Suisse?

Dans cette idee, quelle
importance donnez-vous au
centre de formation de Nott-
wil, qui se construit actuelle-
ment? Renforcera-t-il, selon
vous, les liens entre la CRS
et ses membres corporatifs?

Nottwil contribuera ä resser-
rer les liens, car il favorisera un
rayonnement des ideaux de la

Croix-Rouge. D'une part, par
les cours qui s'y derouleront,
d'autre part car il permettra
aux sections, aux membres
corporatifs et aux autres
organisations qui travaillent dans le
domaine de la sante ou du sau-
vetage de se rapprocher, de se
rendre compte, en le vivant
reellement, que tout ce qu'ils
font, ils ne le font pas en priority

pour eux, mais pour tous
ceux qui, dans des situations
precises, ne peuvent se passer

de I'aide des autres. Nottwil

renforcera les principes de
la Croix-Rouge. Pour ce qui
concerne les relations avec les
membres corporatifs, je tiens
beaucoup ä suivre le chemin
trace par mon predecesseur,
et ä faire en sorte qu'ils soient
mieux integres dans le Mouvement

de la Croix-Rouge.

Une derniere question: En
votre qualitä de president de
la Croix-Rouge suisse, vous
etes automatiquement vice-
president de la Ligue des So-
cietes nationales de la Croix-
Rouge et du Croissant-
Rouge. Que signifie pour
vous cet engagement au
plan international?

Je n'ai aucune espece d'am-
bition de ce type. Je tiens sim-
plement ä ce que la Societe
nationale de la Croix-Rouge
suisse soit prise au serieux au
plan international. Cela veut
dire que je serai lä oil il faut
etre pour atteindre ce but. De
par ma fonction, je me tiens ä

la disposition de la Ligue, mais
j'estime que le travail du president

de la Croix-Rouge suisse
se fait en priorite en Suisse.

L'ideal de la Croix-Rouge est si fort qu'ilpermet ä tous les pays du
monde de s'entendre, au-delä des religions, des mentalitös, des
conceptions politiques ou äconomiques, pour s'engager en faveur
de l'humanitä. (Photo: CICR)
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